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创办于1981年的“五羊杯”
是最早的社会民间办赛之一，能
够将赛事打造成一个标志性的
品牌，容一思认为准确的定位是
关键，“其实刚开始的时候大家
都是摸着石头过河，但赛事最初
的定位非常精准，将比赛的规格
定到了最高——只有全国冠军
才可以参赛，让‘五羊杯’真正成
为全国象棋的‘华山论剑’，该项
赛事的江湖地位就此确立，再加
上办赛地点是广州，属于改革开
放的前沿阵地，这也体现了广州
勇于尝试、敢于创新的精神。从
第二届开始，‘五羊杯’就有了商
业赞助，到第五届又获得霍英东
老先生的大力支持，赛事影响力
达到了顶峰。”

容一思的父亲是原世界象
棋联合会秘书长、原中国象棋
协会副主席容坚行，在家庭棋
文化的熏陶和父亲的耳濡目染
下，容一思在儿时就与“五羊杯”
产生了挥之不去的情感。每当
容坚行回忆起当年“五羊杯”的
盛况，容一思眼中的父亲总是
眉飞色舞、滔滔不绝，“父亲经

常提起也是我印象深刻的当属
‘唱棋’裁判员，棋手每走一着，
他们就用粤语读出着法，音调
抑扬顿挫，中气十足、声音洪
亮，例如红子炮六平八叫将军，
蓝子士 5 进 4……懂棋之人即
使闭眼听唱棋也能心中有棋
谱，享受无穷棋趣韵味。此时
台上和台下融为一体，现场气
氛非常热烈。”

容一思向记者回忆道：“以
前每一届‘五羊杯’都是万人空
巷，从最开始在广州文化公园的
康乐场一隅，到后来参与的棋迷
越来越多，将地点移到中心广
场，哪怕是遇到寒流，大家都坚
持看棋赛。我记得当时文化公
园是晚上 10 点多关门，但棋迷
们从晚上7时一直观战到凌晨0
时，谁也不愿离开，小时候拉着
父母的手去文化公园看‘五羊
杯’，已成为广州街坊岁末年初
的固定节目，也一度传为佳话。
其影响力也覆盖到东南亚地区，
甚至有很多海外华侨特意赶到
广州来看‘五羊杯’，文化公园成
为象棋爱好者的‘朝圣之地’。”

广州街坊岁末年初的固定节目B

羊城晚报讯 记者龙希报
道：距离2023澳网正赛开打还
有 5 天，中国选手郑钦文在澳
网 前 最 后 一 站 热 身 赛 ——
WTA500女子网球巡回赛阿德
莱德第二站伤退了。

1 月 11 日，在女子单打第
二轮比赛中，郑钦文在错失两
个发球胜盘局和连续三个盘点
并以 6比 7丢掉首盘后因伤退
赛，目送两座大满贯冠军得主、
捷克名将科维托娃晋级八强。

其实，在女单首轮对阵美国
选手罗杰斯的比赛中，郑钦文就
出现左大腿不适症状，要了医疗
暂停并进行包扎。她坚持比赛，
在先输一盘后打出了连赢八局
的攻击波，最终成功逆转。

又一次受伤，郑钦文退赛

WTA阿德莱德第二站

意大利门神布冯将于 1 月
28 日年满 45 岁，仍旧宝刀不
老。布冯虽然已经脱离欧洲五
大联赛，目前效力于老东家、意
乙球队帕尔马，但北京时间1月
11 日凌晨在意大利杯 1/8 决赛
中再次引起球迷的关注，帕尔马
经过加时赛以1比2被卫冕冠军
国际米兰逆转。

布冯整体表现仍然很稳定，
劳塔罗第88分钟扳平比分的进
球，是打在帕尔马中卫奥索里奥
头上折射飞入球门死角，老布冯
实在飞不起来了。

常规时间伤停补时阶段，劳
塔罗送出妙传，替补出场的哲科
有机会完成绝杀，但他势在必进
的射门被布冯扑出。国米俱乐
部主席张康阳和CEO马洛塔在
看台上双双抱头表示遗憾，也在

赞叹布冯的魔力。布冯和哲科
的年龄加起来超过 81 岁，两位
成名多年的老将仍旧可以奉献
上佳演出。

2020-2021赛季结束后，帕
尔马排名意甲倒数第一，只能降
入意乙。2021 年夏天，布冯宣
布离开尤文图斯，回归老东家帕
尔马。1995 年，17 岁的布冯在
帕尔马开启辉煌的职业生涯，当
年与卡纳瓦罗和图拉姆组成著
名的后防线铁三角。布冯代表
意大利国家队出场176次，排名
队史第一。

布冯现在年龄太大，已经不
能代表国家队出战了，但还是能
在帕尔马发挥余热。布冯与帕
尔马的合同签到2024年 6月 30
日，合同期满时就会年过46岁。

羊城晚报记者 刘毅

年近 45 岁的布冯
新华社发

意大利门神布冯
45岁宝刀不老
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■征文内容：
讲述您和您的家人、朋友与

历届“五羊杯”选手、棋局、赛事
的故事，聊聊您记忆中的“五羊
杯”、您和中国象棋的缘分。期待
您的畅所欲言，和那些往事里闪
亮精彩的瞬间
■征文时间：

即日起至 2023 年 2 月 5 日
■征文要求：

文体不限，字数以 700 字至
2000 字为宜，须为作者原创，欢迎
配图
■征文投递：

wybjiyi@163.com
请以 Word 格式或通过邮件

正文发送；
或邮寄至广东省广州市天河

区黄埔大道中 315 号羊城创意产
业园羊城晚报社信稿组（文娱体
育部）收

来稿有机会入选刊载于《羊
城晚报》和羊城派 App，部分文章
作者将获得由广东东湖棋院（西
关棋院）提供的精美棋具。

专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访专访

东湖棋院院长容一思：

擦亮“五羊杯”这张文化名片

羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：1月 11日，2022至 2023赛季
CBA联赛常规赛第二阶段比赛
继续在浙江诸暨进行。广东两
支球队同日出战，战果却不尽相
同，广州队以 105 比 84 击败“副
班长”宁波队，终结了三连败；而
深圳队则历经加时苦战以 91比
92一分惜败于新疆队，遭遇了近
五轮的第四场失利。

广州队的这场胜利在意料
之中，在经历了三连败后，面对
弱旅宁波队是广州队调整状态
的好机会，而广州队也轻松地
赢下了本场比赛。广州队核心
后卫陈盈骏状态有所回升，此
役拿下了 17 分 12 助攻的两双
数据。广州队的年轻中锋李炎
哲本场也有不俗表现，拿到 18

分 5篮板，在面对宁波队的内线
时，李炎哲的身体占尽优势。
全场比赛广州队比对手多抢了
11 个篮板，这成为了广州队获
胜的关键。

广州队主帅郭士强在赛后
表扬了李炎哲的表现，但同时也
认为李炎哲还有不小的进步空
间，“对比两年前李炎哲进步很
多，虽然他年纪很小，但无论在
比赛还是训练中都非常认真。
如果他脚步移动速度能进一步
提高的话，他的进步空间还有很
大。”郭士强说。

深圳队的输球则多少让人
有些出乎意料。面对前主帅邱
彪率领的新疆队，深圳队在上
半时落后的情况下将比赛拖入
加时，但仍功亏一篑。新疆队

整场比深圳队多了 20 次失误，
但深圳队没能把握住。不过，
面对新疆队的高大外援法尔，
深圳队虽然坐拥沈梓捷和萨林
杰两大内线，但仍被对手多抢
了 23个篮板。深圳队主帅郑永
刚表示，球队输球输在篮板球
不够积极，投篮命中率实在太
低。

深圳队近期状态不佳，近五
轮比赛只赢下了弱旅宁波队。
虽然深圳队在联赛积分榜上仍
排在第八位，但仅领先排在第
12位的山西队两个胜场。本赛
季开始前深圳队招兵买马，目
的是冲击更高的排名，但就现
在的情况看他们还有很大的提
升空间，球队的稳定性需要进
一步提升。

万千棋迷翘首以盼的“五
羊杯”全国象棋冠军邀请赛复
办，是国内象棋界一大盛事！
广大棋迷又可再次一睹特级大
师风采及其高超棋艺。

1986 年 1 月 14 日，第六届
“五羊杯”全国象棋冠军邀请赛
休息期间，胡荣华、李来群、吕
钦三位大师在省市棋类负责人
容坚行、陈松顺等陪同下，兴致
勃勃地应邀来到佛山市南海县
西樵区，送棋下基层，参加当地
组织的象棋比赛活动，受到当
地棋迷的热烈欢迎。

西樵风景美不胜收，三大
高手逸兴遄飞。酷爱象棋的我
吃过晚饭后，便早早来到灯火
篮球场，只见人头攒动，彩旗飘
扬，球场中央已摆好台凳，气氛
十分热烈。为睹“十连霸”风
采，我马上抢占了胡荣华、李来
群分别一对八台棋手的位置，
报名参加对弈，迟到的棋手只
好 在 旁 观 战 ，不 时 支 招 几 句

……只见胡、李二位特级大师
沉稳应对，藏弓备弩，蓄势待
发，觅得战机后妙招连珠，势如
破竹，直捣黄龙！西樵棋手纷
纷“俯首称臣”，我也被胡大师

“杀”得焦头烂额，惨不忍睹！
当晚，吕钦大师一对四台快棋
赛，以迅雷不及掩耳之势击退
当地一流棋手。

上世纪80年代中已建立象
棋协会的西樵，棋迷多且狂热，
多次集体组织前往广州观摩“五
羊杯”比赛，晚上结束后入住文
化公园东门的“白宫酒店”。
2004年1月初，我和6位棋友到
广州观摩第 24 届“五羊杯”决
赛，当晚，吕钦大师第十次夺冠，
颁奖后以1对15台车轮战，我们
幸得蔡福如总教练的照顾安排，
西樵6名棋手全部上场，初生之
犊不畏虎，但在吕大师快马飞刀
的凌厉攻势下，结果 4 和 2 负。
铩羽而归的棋友余兴未尽，回到
宾馆后仍解拆一番……

我有幸参加了2009年 2月
下旬举行的第29届“五羊杯”全
国象棋冠军赛的裁判工作，并得
到黄胜光老师的安排，23日晚上
在广州文化公园中心台，为第一
台浙江双雄于幼华与赵鑫鑫的
对弈唱棋。第一次参加水平规
格如此高级赛事，心情未免有点

紧张，也由于经验不足，唱棋与
中心台大棋盘挂棋出现脱节，后
经前辈指点方回复正常。

如今，我仍保存着由苏少
泉、陈松顺、陈幸联合编著的
《五羊杯象棋冠军赛》第一届至
第十一届对局评述一书，时常
开卷拜读。

CBA焦点
广州队终结三连败
深圳队五轮输四场

郑钦文再次受伤
图/视觉中国

曾被胡大师“杀”得焦头烂额和五羊杯我 征文

广东象棋队在国内棋坛
曾是所向披靡的王牌之师，
从杨官璘和陈松顺两大顶尖
棋手坐镇，到“岭南双雄”吕
钦和许银川的相继崛起，广
东象棋在全国范围内具有绝
对的统治力，共获得12个全
国象棋团体赛冠军和8个象
甲联赛冠军。

谈到广东象棋的辉煌历
史和深厚底蕴，容一思认为
这是广东象棋人一代代传承
的结果。“广东象棋可以说是
中国象棋的一面旗帜，一方
面代表着中国象棋的最高水
平，另一方面其影响力也辐
射到东南亚地区。在‘五羊
杯’之前，从 1956 年开始的
省港象棋赛，那时还没有电
视，棋迷更多的是通过收音
机去听‘唱棋’，然后自己在
棋盘上摆棋，这在当时已是非
常轰动了，广州也因此被誉为

‘象棋城’，直到1981年‘五羊
杯’的创办，广州文化公园成
为‘象棋城’的中心，广东象棋
的江湖地位就此确立。”

“在这个过程中，从杨官
璘、陈松顺、蔡福如到吕钦、
许银川，整个年龄结构一脉
相承，他们兢兢业业地刻苦
训练，将象棋视为生命，作为
一辈子的事业去看待，这种
精神传承至今，才让广东象
棋的这面旗帜屹立不倒。”在
容一思看来，杨官璘的主动
让贤就是传承的最好体现。

“在‘魔叔’（杨官璘）年龄偏
大时，他主动提出给年轻人
更多锻炼的机会，便让吕钦顶
替自己参加‘五羊杯’，后者
在第二年就获得全国冠军，广
东象棋也完成人员交接。”

2014 年开始，广东象棋
出现人才断档，其间曾从四
川请来郑惟桐加强实力。对
此，容一思坦承广东象棋近
年的确存在本土棋手青黄不
接的问题，“我们希望借着

‘五羊杯’的重启和‘小五羊
杯’等一系列象棋文化传播
活动的推广，让更多的人关
注象棋，发掘出更优秀更有
潜力的象棋苗子，以实现广
东象棋人才辈出的效果。”

该项赛事确立
广东象棋的地位A

在容一思看来，“五羊杯”
的复办是主办方中国象棋协
会、羊城晚报、广州市体育局、
广州市荔湾区人民政府，以及
承办方广州市荔湾区委宣传
部、荔湾区文化广电旅游体育
局、广州文化公园、广东东湖棋
院（西 关 棋 院）共同努力的结
果，他希望通过此项赛事的重
启以及“小五羊杯”等一系列象
棋文化传播活动的推广，重新
激发社会对于象棋的关注，实
现棋类文化的传播与传承，让
棋类文化真正走进社区、走入
校园。

时 隔 13 年 后 重 启“ 五 羊
杯”，从过去一周多铺天盖地的
媒体报道、老一辈大师们的殷切
期盼和棋迷的超高期望中，容一
思再次深刻感受到“五羊杯”的
魅力。“你看胡荣华、柳大华等
老一辈大师们，听到这个消息有
多兴奋。从历史层面来看，这是
大家对于情怀的一种表达方式，
另一方面也是社会发展到当前
阶段，人们对于传统文化自信的
一种体现。”

容一思的父亲容坚行于
2002 年创办东湖棋院，并全程
参与了此前29届“五羊杯”的组
织与筹办。东湖棋院与“五羊
杯”有着千丝万缕的联系，其中
就包括与文化公园共同主办多
年的“小五羊杯”，将“五羊杯”
精神薪火相传。目前，东湖棋院
每年学员超过5万人次，累积学
员达120万人次，举办棋类赛事
超过 5000 场，包括两次世界围
棋团体锦标赛和四次中国棋文
化峰会。20年的发展让东湖棋
院完全具备了承办“五羊杯”的
实力。

如今，接过父亲的衣钵，容
一思自感使命在肩。“象棋和围
棋都是我国的国粹，作为一名棋
类文化传播者，我的使命就是将
中国的传统文化传播到五湖四
海，让更多的年轻人参与进来，
让更多的人学有所成后学有所
用，让我们优秀的国粹得以传
承。我希望未来能将这项赛事
一直办下去，让棋类文化在广东
发扬光大，擦亮‘五羊杯’这张

‘文化名片’。”

复办是传统文化自信的体现C

2021 年 12 月 22 日，广
东东湖棋院院长容一思曾发
出倡议：希望复办“五羊杯”，
没想到一年后这一愿望竟然
梦想成真了。在接受羊城晚
报记者专访时，容一思百感
交集地表示：“听到这个振奋
人心的消息既感动又激动，
这是广大棋迷朋友，尤其是
老一辈棋手们的夙愿。作为
本项赛事的承办方，这是东
湖棋院的一份责任，也是一
大幸事，我们将义不容辞地
将赛事做到尽善尽美，希望
未来能够将‘五羊杯'一直办
下去，将其打造为广州的‘文
化名片’！”

羊城晚报记者 柴智 龙希

▲参加上届“五羊杯”的十位大师
合照，由左到右依次为徐天红、赵国荣、
赵鑫鑫、于幼华、陶汉明、柳大华、许银川、
吕钦、洪智、蒋川

郑迅 摄

◀东湖棋院院长容一思
容一思供图
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国际米兰开启意大利杯卫
冕之旅，北京时间 1 月 11 日凌
晨在梅阿查球场举行的一场意
大利杯 1/8 决赛中，上届冠军
以 1 比 1 逼 平 意 乙 球 队 帕 尔
马，劳塔罗攻入扳平比分的进
球。经过加时赛，国米以 2 比
1惊险晋级。

国米主帅小因扎吉在锋线
排出阿根廷国脚组合劳塔罗和
科雷亚，哲科坐上替补席，卢
卡库因伤坐上看台。劳塔罗是
阿根廷夺得 2022 世界杯冠军
的功臣之一，科雷亚原本入选
世界杯阵容，但在世界杯开始
前因伤退出。小因扎吉在意大
利杯进行阵容轮换，他在意甲
主打的两名边翼卫是意大利国
脚迪马尔科和达米安，在意大
利杯换成戈森斯和邓弗里斯首
发出场。

世界杯冠军成员面对意乙
球队，非但没有“牛刀杀鸡”的
感觉，反而是国米先失球。第
37 分钟，国米后卫丹布罗西奥
送出精准长传，姆希塔良停球
吸引门将布冯出击之后回敲，
科雷亚面对空门推射打偏。国
米浪费绝佳机会，很快受到惩

罚。第 38 分钟，尤里奇远射攻
入一记世界波，国米门将奥纳
纳鞭长莫及。

国米直到第88分钟才扳平
比分，阿斯拉尼长传到禁区造成
帕尔马中卫巴洛格解围不远，劳
塔罗停球后凌空抽射打在帕尔
马中卫奥索里奥头上折射入网。

劳 塔 罗 把 比 赛 拖 入 加 时
赛，国米在第 109 分钟攻入制
胜球。替补出场的帕尔马旧将
迪马尔科左路传中被布冯扑
出，布冯未及起身，替补出场的
国米中卫阿切尔比头球吊射攻
入制胜球。

国米在最近 9 届意大利杯
都能至少打进 8强，但是最近 3
届都在 1/8 决赛踢了加时赛。
本场比赛，国米射门次数虽然
以 11 比 9 领先，但射正次数以
4 比 6 落后。小因扎吉赛后表
示：“帕尔马第一次射门就取得
进球（实际上不是），然后比赛
变得非常艰难。今天出场比赛
的一些球员平时得到的机会较
少，但他们今天证明了自己。
我们本来可以不踢加时赛就应
该晋级的。”

羊城晚报记者 刘毅

劳塔罗救主
国米加时晋级意大利杯八强

意大利杯

英格兰联赛杯 1/4 决赛在
北京时间 1 月 11 日打响，以替
补阵容担纲的曼联主场以3比0
完胜查尔顿，各项赛事豪取八连
胜，顺利晋级半决赛。同时开战
的另一场1/4决赛，纽卡斯尔主
场以 2比 0击败莱切斯特，也顺
利过关。

曼联此役的首发阵容，在本
赛季首发为两位数的只有达洛
特和利桑德罗·马丁内斯，其余
首发都是个位数；主力门将德赫
亚坐上替补席，给 36 岁的替补
门将希顿让位；双后腰是麦克托
米奈和弗雷德，而非主力埃里克
森和卡塞米罗；前锋是加纳乔、
埃兰加和安东尼，前腰是 17 岁
的梅努。马夏尔、布鲁诺·费尔
南德斯（B 费）、瓦拉内、卢克·肖
等主力甚至未上比赛名单。毕
竟三天后还有英超第20轮的曼
市德比，好钢得用在刀刃上。

即使是替补为主的首发阵
容，面对低两个级别的英甲球队
查尔顿也是“牛刀杀鸡”。第21
分钟，两位巴西球员弗雷德和安
东尼连线，后者以擅长的内切左
脚射弧线球挂入球门死角，替曼
联先拔头筹。

不过，此后曼联虽然攻势
如潮，却始终难以扩大战果，原
因既有达洛特、加纳乔浪费机
会，也有弗雷德射中门柱运气
欠佳，还有对方门将布鲁尔的

神勇扑救。
眼见一球的领先优势不保

险，为防夜长梦多，曼联主教练
滕哈格在第60分钟同时换上埃
里克森、卡塞米罗和拉什福德，
希望尽早杀死比赛；结果直到
第 90 分钟才实现：替补上阵、
在一线队首秀才 5分钟的 21岁
小将佩利斯特里妙传，拉什福
德单刀推射破门。补时第 4 分
钟，拉什福德又射入几乎一模
一样的进球，只不过助攻的是
卡塞米罗。

至此，拉什福德连续6场比
赛射入7球，是世界杯后进球最
多的英超球员，排在后面的哈兰
德、凯恩、马赫雷斯和恩凯迪亚
都是进 4 球。拉什福德似乎开
窍了，此役 3 次射门进 2 球，可
谓状态火热；本赛季已在各项赛
事射入 15球，而上赛季 32场比
赛才射入5球。

赛后，曼联官方发文祝贺滕
哈格：成为队史最快收获 20 胜
的主教练。他达到此目标只用
了27场比赛。

滕哈格表示：“我认为我们
开局很好，很有活力，很专注，把
对手压制在半场，创造了机会。
我唯一不满意的是应该早点终
结比赛。我在赛前说过:‘没有
如果、但是、可能’，我们必须进
入半决赛，我们完成了任务。”

羊城晚报记者 徐扬扬

英联赛杯

拉什福德梅开二度
曼联完胜查尔顿晋级四强


